

1^{ER} DEVOIR SURVEILLE DU 1^{ER} SEMESTREEpreuve de : FrançaisClasse : 1^{ères} F - GDurée : 3 heures**TEXTE**

L'Afrique est devenue un dépotoir, une poubelle de l'occident. Les ordinateurs souvent obsolètes sont envoyés dans les pays sous-développés sous forme de dons ou simplement de marchandises. L'Europe, L'Amérique, les pays développés ont trouvé un dépotoir pour le matériel électronique usagé : l'Afrique. A l'instar des autres objets désignés sous le nom « France au revoir », le matériel informatique, bien emballé, exporté vers les pays pauvres, est souvent hors d'usage, bon pour la poubelle. Ainsi, le continent le moins équipé en matériel informatique est en passe de devenir le plus pollué par ce phénomène. De véritables ordures destinées à la casse sont ainsi parquées dans des containers pour les pays du Sud. Ces ordinateurs sont souvent le fruit de la coopération entre associations, ONG... Les ordinateurs sont un exemple emblématique de ce problème : très forte demande de la part des Africains et très important gisement de matériel obsolète en Occident. Ils entravent la production locale et gêne le développement durable.

Les exemples les plus évidents sont la destruction de l'industrie locale et de l'artisanat en matière de production de vêtements par importation massive de fripes en provenance d'Europe et des USA, le changement des modes de consommation et d'alimentation des populations locales, s'orientant vers des produits importés au détriment de la production locale, la vente massive et dangereuse de « médicaments » sans prescription, sans notice d'utilisation, souvent périmés, souvent simplement des copies frauduleuses et néfastes...

Aussi, parce que cet afflux massif et régulier engendre sur place des comportements peu compatibles avec les nécessités du développement autocentré. Devant l'impasse économique dans laquelle se trouve globalement l'Afrique, certains Africains parmi les plus industriels, se positionnent dans ce créneau lucratif au détriment de l'industrie locale. Le dédouanement de ces containers est une mine de revenus par corruption des agents locaux, validant l'idée qu'il n'est pas nécessaire de les rémunérer correctement. L'escroquerie à la formation des nombreux « Instituts internationaux d'informatique » qui, possédant un minable ordinateur techniquement périmé fruit de la récupération

humanitaire, vendent de la pacotille aux familles nécessiteuses et mal informées, attirées par le prestige de l'informatique, etc.

DR Emmanuel SEDEGAN, Géopolitique, Géostratégie de l'économie mondiale, Cotonou, SOGECIL, 2009, pp.96-97.

CONSIGNES

I - QUESTIONS DE COMPREHENSION DU TEXTE

- 1- Dégagez le problème posé dans le texte
- 2- Relevez la phrase du texte qui exprime la thèse de l'auteur
- 3- Relevez du texte :
 - deux arguments
 - deux exemples
- 4- Précisez la valeur de l'articulateur logique qui introduit le troisième paragraphe. Proposez deux autres articulateurs de sens équivalent.
- 5- Nommez le type de raisonnement utilisé par l'auteur puis justifiez votre réponse.
- 6- Énoncez deux raisons qui favorisent le déversement du matériel informatique en Afrique.

II- COMPETENCE D'ECRITURE

Dans le texte, le matériel informatique, tel que présenté, est perçu comme un outil à problème. En tant que lycéen) ne), produisez une courte argumentation pour montrer l'importance de cet outil au sein de la société.

NB : 25 lignes au plus.